



ROF 9489

tribuna

HISTORIA

Historia regional y chilena

Por Sergio Carrasco D., miembro correspondiente de la Academia Chilena de la Historia

En una conferencia dictada en Málaga, Gabriela Mistral concluía: "Para mí no existe la imagen infantil de la región como una de las vértebras o como uno de los miembros de la patria. Mejor me avengo, para dar metáfora al concepto, con aquello que los ocultistas de la Edad Media llamaban el microcosmo y el macrocosmo. La región contiene a la patria entera y no es su muñón, su cola o su cintura. El problema del país, aunque parezca no interesar a tal punto, retumba en él..." ("Breve descripción de Chile", citada por el sociólogo Hernán Godey U., "El Carácter Chileno"; pág. 61).

Recordamos este fino y acertado concepto de la gran poesía chilena, entre otras razones, al tener presente diversos estudios de historia regional que son, en realidad, por su importancia, valiosos aportes a la historia general de Chile.

Hace poco, en estas mismas columnas, don Fernando Campos Harriet, el Pequeno Nacional de Historia, con numerosas obras publicadas, algunas con varias ediciones, se refería al fallecimiento del académico don Jorge Villalobares C., historiador del Maule, autor, entre otras, de "La Estancia de Guacmangue en Pumapl", "Visión Histórica de la Zona del Maule a mediados del Siglo XVIII", "Pobladores de Maule a Mediados del Siglo XVIII" y de genealogías de Presidentes de Chile. Señalmente, como fue su vida y obra, se extinguió —en las condiciones de dignidad que le fueron propias— un intelectual que, desde las regiones, ilustradamente, hizo aportes considerables a la historia nacional.

A través de todo Chile se encuentran estos esfuerzos de estudiosos que, no sin dificultades, contribuyen a la formación de la historia

nacional. Entre muchísimos podríamos mencionar al doctor René Louvel Berr (1904-1985). Hijo Ilustre de Concepción, miembro correspondiente de las Academias Chilena de la Historia y de Ciencias Sociales, Políticas y Morales del Instituto de Chile y animador constante y serio del estudio y difusión de la historia regional. Autor de muchos trabajos, dejó escrito como sus memorias, los textos que compilados y ordenados, dieron forma al libro "Crónicas y Semblanzas de Concepción", publicado en 1988 con el patrocinio de la municipalidad local, en un aporte cultural que honra a tal corporación. El contenido de la obra se refiere, fundamentalmente, a las costumbres, personas e instituciones de la primera mitad del siglo XX en su actividad cotidiana, no exenta de dificultades y sobresaltos. Las costumbres de la época, el gobierno, la Iglesia, el ambiente cultural, los colegios y universidades se unen a la crónica literaria y a los vivos recuerdos de intelectuales y artistas, que permanecían por períodos importantes en la región. Dos índices, temático y cronológico, elaborados por el doctor Daniel Campos Menchaca, dan a la extensa obra posibilidades de pronta consulta.

La lectura de "Crónicas y Semblanzas de Concepción" deja un resultado muy positivo y alentador. Se aprecia el valor de la investigación y la sensibilidad del autor. Tremendamente ameno, lo explica que su primera edición se agotara pronto. El aporte de verdaderos interesados en la historia —bien llamada por Cicerón "maestra de la vida"— posibilitaría que todo Chile contara de nuevo con una obra en que se conjugan las historias regional y nacional.

Historia regional y chilena [artículo] Sergio Carrasco D.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carrasco Delgado, Sergio, 1943-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia regional y chilena [artículo] Sergio Carrasco D.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile